

**CUMBRE DE JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO DE LOS PAISES MIEMBROS  
DEL SISTEMA DE LA INTEGRACION CENTROAMERICANA Y DE LA  
REPUBLICA FEDERATIVA DE BRASIL**

**COMUNICADO CONJUNTO**

Con motivo de la Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) y de la República Federativa de Brasil, celebrada el 29 de mayo de 2008, en San Salvador, República de El Salvador, los Mandatarios destacaron su satisfacción por el excelente estado en que se encuentran las relaciones bilaterales, reconociendo el notable acercamiento, profundización y diversificación de los vínculos entre los países miembros del SICA y Brasil, en los últimos años.

1. En un ambiente cordial, marcado por la amistad y el entendimiento, los Mandatarios resaltaron la importancia del encuentro para impulsar iniciativas de interés en beneficio de sus pueblos, hecho especialmente auspicioso en un momento en que acaban de celebrarse cien años del establecimiento de relaciones diplomáticas entre los países de América Central-Panamá y Brasil.
2. Los Mandatarios resaltaron la importancia de dar seguimiento y concretar la cooperación entre países de la región y Brasil, en lo que se refiere a la producción y uso sostenibles de etanol combustible, biodiesel\*, compatible con las políticas de seguridad alimentaria, así como a otras fuentes alternativas y renovables de energía para hacer frente a los altos precios internacionales del petróleo.
3. En ese sentido, los Mandatarios compartieron la urgencia de promover el desarrollo de fuentes alternativas de energía renovable, a nivel nacional e internacional, con el propósito de disminuir la dependencia de energías no renovables y destinar los ahorros al desarrollo social.
4. Los Mandatarios de los países miembros del SICA resaltaron con beneplácito los impactos positivos de la cooperación otorgada por la Empresa Brasileña de Investigación Agropecuaria, EMBRAPA, para el desarrollo del sector agropecuario de sus países y expresaron su satisfacción por los esfuerzos que se realizan para el establecimiento de una oficina de EMBRAPA, en la región.
5. En ese sentido, los Mandatarios resaltaron la importancia de aunar esfuerzos para incrementar la producción y productividad sostenible de alimentos, cuidando los recursos naturales de sus países.
6. Igualmente, los Mandatarios de los países miembros del SICA y el Brasil celebraron el creciente fortalecimiento de las relaciones políticas, económicas y de cooperación entre SICA y el MERCOSUR, y reiteraron su voluntad de fortalecer aún más los lazos económicos y comerciales entre ambos bloques de integración, con miras a incrementar la competitividad de sus economías, fortalecer las capacidades nacionales y regionales para la producción de bienes y servicios de mayor valor agregado, la creación de un clima favorable para atraer la inversión y la promoción de la transferencia de tecnología, a fin de impulsar el crecimiento dinámico y un mayor equilibrio en los intercambios comerciales entre ambas regiones y una mayor integración de sus economías.

\*Con reserva específica de Nicaragua.

7. Los Presidentes decidieron profundizar las relaciones económicas entre los países del SICA y MERCOSUR. En ese sentido, instruyeron a los respectivos Ministros encargados de los temas económicos y de comercio exterior a considerar los términos de un instrumento que permita promover la expansión equilibrada del comercio, una mayor integración productiva y mayores inversiones recíprocas, tomando en cuenta las asimetrías existentes entre los bloques. El Presidente Lula da Silva ofreció realizar en Brasilia, en septiembre del presente año, una reunión para dar inicio a los trabajos.
8. Los Jefes de Estado y de Gobierno tomaron nota con satisfacción del incremento en los niveles de comercio e inversiones entre los países miembros del SICA y Brasil en los últimos años. No obstante, reconocieron la existencia de un desequilibrio estructural en lo que respecta al ingreso de las exportaciones de los países centroamericanos al Brasil. Reconocieron que las Cumbres de Jefes de Estado y de Gobierno de los países miembros del SICA y Brasil y, principalmente, que las reuniones bilaterales de alto nivel, juegan un papel decisivo en la expansión del comercio bilateral. En ese sentido, subrayaron la importancia de la creación de una Cámara de Comercio América Central-Brasil, e hicieron un llamado a los sectores privados de ambas regiones para que fortalezcan sus vínculos comerciales, las inversiones y la instalación de nuevas empresas, a través de co-inversiones u otros mecanismos análogos.
9. El Presidente Lula da Silva comunicó a los Presidentes del SICA la decisión de Brasil de incorporarse como socio extrarregional al Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE). Los Mandatarios del SICA saludaron esta decisión, que contribuirá al fortalecimiento de las relaciones económicas entre Brasil y los países del SICA.
10. Los Jefes de Estado y de Gobierno de los países miembros del SICA y el Presidente de Brasil acordaron una pronta incorporación de Brasil como Estado Observador al Sistema de la Integración Centroamericana y establecer un mecanismo permanente de consulta entre estos países, cuya próxima reunión a nivel ministerial se realizará en Brasil próximamente.
11. Los Mandatarios reiteraron su compromiso con los procesos de democratización e integración en América Latina y el Caribe. Manifestaron su respaldo a la democracia, al pleno respeto a los derechos humanos y libertades fundamentales, la justicia social y los esfuerzos conducentes a conformar una región de paz y estabilidad, con respeto a la integridad de las Naciones. En ese sentido, expresaron la determinación de fortalecer el diálogo político entre SICA y MERCOSUR.
12. Los Mandatarios resaltaron la importancia de los esfuerzos que sus respectivos Gobiernos realizan en la lucha contra el hambre y la pobreza, en particular en el ámbito regional y reiteraron su especial interés en seguir apoyando el intercambio de experiencias exitosas en la implementación de programas, especialmente aquellos orientados hacia las poblaciones más vulnerables. En ese sentido, manifestaron una vez más su respaldo a la Iniciativa América Latina y El Caribe sin Hambre, e instaron a los países de la región y a la FAO, a conjugar esfuerzos en apoyo a la misma. Asimismo, resaltaron la relevancia de la cooperación en materia de políticas sociales, con énfasis para los programas en el área de la seguridad alimentaria y de transferencias monetarias condicionadas de renta. En consecuencia manifestaron su plena disposición de respaldar mutuamente las respectivas iniciativas que se han presentado en la región centroamericana y en Brasil, con miras a atender la grave crisis del alza de los precios de los alimentos, que amenaza principalmente a los países menos desarrollados.

13. Los Jefes de Estado y de Gobierno resaltaron con satisfacción las conclusiones emanadas de la 30ª Conferencia Regional de la FAO para América Latina y El Caribe, celebrada en Brasilia, del 14 al 18 de abril del presente año. Asimismo, felicitaron a la FAO por la organización de la *Conferencia de Alto Nivel sobre la Seguridad Alimentaria Mundial: los Retos del Cambio Climático y la Bioenergía*, que tendrá lugar en Roma del 3 al 5 del junio de 2008.
14. Los Mandatarios de los países miembros del SICA agradecieron la disposición del Gobierno de Brasil, para impulsar la cooperación en el área deportiva, en particular por medio de políticas que utilizan el deporte como instrumento de inclusión social, como el Programa "Segundo Tempo", que ofrece a los jóvenes la oportunidad para su integración en la comunidad, por medio de la práctica deportiva fuera del horario de clases.
15. En el ámbito multilateral, los Mandatarios reiteraron los continuos esfuerzos necesarios para el fortalecimiento del Sistema de las Naciones Unidas y el proceso de reforma integral del Consejo de Seguridad. En ese sentido, manifestaron su apoyo a la continuación del proceso negociador en las Naciones Unidas, para que se obtengan resultados concretos en la reforma del Consejo de Seguridad, destacando la importancia de una composición equitativa para hacerlo más democrático y representativo, así como de mejorar los métodos de trabajo de dicho órgano, inclusive en lo que se refiere al proceso de toma de decisiones.

El Presidente Lula agradeció el apoyo de Belice, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá y República Dominicana, países miembros del SICA, a la aspiración de Brasil de ser miembro permanente, en un nuevo Consejo de Seguridad ampliado.

16. Los Presidentes manifestaron la importancia de una conclusión exitosa de la Ronda de Doha, con beneficios concretos para los países en desarrollo. En este contexto, resaltaron la importancia de la eliminación de prácticas que distorsionan el comercio agrícola, en especial los subsidios practicados en los países desarrollados.
17. Los Jefes de Estado y de Gobierno del SICA resaltaron la importancia que le asignan a las conclusiones emanadas de la Cumbre de Cambio Climático y Medio Ambiente, Centroamérica y El Caribe, Honduras 2008, celebrada en San Pedro Sula, Honduras, el día 28 de mayo de 2008, y manifestaron su interés en que Brasil pueda contribuir a su implementación.
18. Los Mandatarios del SICA agradecieron y apoyaron la propuesta de Brasil para realizar una Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de los países miembros de los mecanismos de integración regional de América Latina y el Caribe.
19. Los Presidentes Centroamericanos aceptaron la invitación de Nicaragua para reunirse en Managua con el Directorio del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), la próxima semana, con carácter de urgencia, con el objetivo de abordar el tema de la asignación de fondos para apoyar la producción agropecuaria y la creación de empleo.

Los Mandatarios de Brasil y de los países del SICA agradecieron la hospitalidad del pueblo y Gobierno de El Salvador, que permitió la realización exitosa de esta Cumbre.

San Salvador, 29 de mayo de 2008.